

LA VERDAD

Diario político de noticias e intereses generales

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En Tortosa, al n.º 25.
Fuera, trimestre...
Extranjero, id.
Anuncios y comunicados: A precios convencionales

TORTOSA

Lunes 11 de Marzo de 1901

PUNTOS DE SUSCRIPCIÓN

En la imprenta, Administración del periódico, librería de D. Francisco Mestre, y en casa de nuestros corresponsales.—La correspondencia al Director.—No se devuelven los originales.

Núm. 56

AÑO XXI

Datos que afligen

Entre nuevos y viejos, aspiran a la cartera ministerial 50 políticos; a subsecretarios y directores generales, 36; al cargo de gobernador civil de Madrid, 5, y hay en lista para las demás provincias, según ha manifestado el Sr. Sagasta, 320 candidatos bien recomendados, de los que 35 pertenecen al elemento militar y el resto al civil.

El mismo diario calcula prudencialmente en dos mil los candidatos serios a la diputación a Cortes ministeriales, en 600 los que aspiran al cargo de senador electivo, y en 30 los que pretenden ser senadores vitalicios.

La lucha por la existencia, en tales condiciones, no puede menos de ser desesperada. Comprendese las grandes dificultades que ha de ofrecer a todo gobierno en nuestro país, así como la rapidez con que todos ellos pierden la popularidad, si en los primeros días de su existencia la alcanzaron. El número de candidatos a empleos desatendidos tiene que ser, forzosamente, muy superior al de los satisfechos, y todos ellos, o la mayor parte, han de darse por agraviados de los ministros.

El Gobierno se ocupará, en el Consejo que celebre en la tarde hoy, en el asunto del alzamiento de la suspensión de las garantías constitucionales sin pérdida de tiempo. Mañana, 10, han de verificarse las elecciones provinciales; necesitará, pues, jugar el telégrafo.

Todo el mundo sabe que la situación conservadora hubiese dado el mismo paso al constituirse el nuevo Gabinete. Si desde luego no lo hizo, consistió en que se propuso dejar ese elemento de popularidad, al que le reemplazase. La vuelta a la normalidad, una vez desvanecidas las causas de una pasajera perturbación formaba parte del programa de todos los hombres públicos consultados por Su Majestad la Reina en la última crisis; pero obligaba más especialmente a los que pensaban en la disolución de las Cortes y en nuevas elecciones generales.

Es muy notable, en lo que se refiere a esos dos sucesos, el dictamen, ya publicado íntegro, de D. Germán Gamazo. ¡Quiera Dios que no sean proféticas las frases que emplea para indicar los riesgos que dichas elecciones ofrecen para la pacificación de los espíritus! Desde 1896 van verificadas tres elecciones generales; la de 1901

será la cuarta. El Parlamento en España representará, indudablemente, una institución de vida muy precaria.

El consejo del Sr. Gamazo a la Reina Regente es un documento político de no pequeño valer, por más que haya influido poco en la solución dada a la crisis de Marzo.

Programa del Sr. Villaverde

«Creemos de interés y de utilidad para el mejor esclarecimiento de los varios incidentes de la crisis, publicar a continuación el programa que, plenamente aprobado por el Sr. Silvela, ó mejor dicho, redactado de acuerdo con él, sirvió de base a la conferencia del Sr. Villaverde con el señor duque de Tetuán.»

«He aquí dicho interesante documento:»
Formación inmediata de los Presupuestos generales del Estado para 1902, a fin de presentarlos a la deliberación de las Cortes antes de la de Mayo, teniendo a asegurar los resultados obtenidos en la rehabilitación de la Hacienda y a continuar la política fiscal de nivelación a que obedecieron los de 1900.

Reorganización de servicios y procedimientos en todos los departamentos ministeriales, y, como consecuencia de ella, reducciones orgánicas de los gastos públicos, proponiendo las que hayan de hacerse en las obligaciones eclesiásticas mediante concordia con la Santa Sede.

Proyectos de ley sobre la renta del Timbre del Estado y sobre el impuesto de derechos reales, y transmisión de bienes, en cumplimiento de las leyes de 26 de Marzo y 2 de Abril de 1900.

Plan de movilación de la cartera del Banco de España, constituida por los pagarés procedentes del Tesoro de Ultramar y de liquidación entre el Tesoro y dicho establecimiento de crédito.

Plan de reforma de la situación monetaria, y en general, de la circulación fiduciaria y metálica, como base de la regularización de los cambios extranjeros.

Reforma del procedimiento electoral, sin alterar la base política del sufragio, para asegurar la libre y alicia emisión del voto y la autenticidad de las actas.

Examen de las medidas que acon-

sejen la previsión para vigilar la observancia del Concordato con relación a las Ordenes religiosas, y para restablecer también respecto de ellas, allí donde falte, la igualdad tributaria.

El país juzgará la oportunidad y conveniencia de estos proyectos del Sr. Villaverde, y podrá compararlos con los que presente el Gobierno liberal.

«A nosotros nos parece un excelente y necesario programa.»

Hojeando periódicos

Los gamacistas

(De El Español)

«Es verdad que hemos roto definitivamente con el Sr. Sagasta, porque no tenemos fe en él, en sus condiciones para gobernar, cuando el Gobierno necesita ser obra de acción resuelta.»

«Es verdad, asimismo, que ahora acentuamos mucho la afirmación de esa ruptura definitiva con el señor Sagasta, porque prevemos grandes catástrofes en esta solución política, y queremos que en todas partes se sepa que no tendremos en ella, ni por el hecho ni por el consejo, la más leve responsabilidad.»

«Pero no es verdad, y es deplorable que lo diga periódico tan respetuoso de la moralidad de las referencias como el órgano de los amigos del Sr. Sagasta, que hayamos roto con el partido liberal. Ni hemos roto, ni rompemos, ni romperemos con el partido liberal.»

Juzga después con verdadera crueldad ciertos nombramientos, y ocupándose de los disgustos que han producido, escribe:

«Los diputados y senadores fusionistas que tomaron parte en las últimas campañas parlamentarias, y los periodistas del partido, que tan esclarecidos servicios le prestaron, han quedado también vencidos por la privanza puramente personal.»

«El disgusto es tan notorio, que se habla de escenas violentas, de reproches airados y actitudes de frialdad que renunciamos a pintar, aunque algunos de ellos merecerían ser conocidos.»

(De El Siglo Futuro)

Dice que ha habido que rasgar las listas de nombres de los candidatos para directores generales, por luchas que existen entre los Sres. Moret y marqués de la Vega de Armijo.

El Gobierno-Electra

(De El Universo)

«Esta vista, pues, la significación del nuevo Gobierno. Es un Gobierno, francamente anticlerical, como dicen los liberales; un Gobierno como el de Julio Ferry en Francia, y ahora el de Waldeck-Rousseau. Creemos que ni en los peores tiempos de la Revolución de 1868 se formó nunca un Ministerio con fines tan concretos y definidos en este orden. Quizá no realice su plan, y ¡Dios quiera que no pueda realizarlo! Pero la intención está clara.»

Este es el Gobierno-Electra que pedían los clerófobos a raíz del estreno de la obra de Galdós. Su constitución revela que a los católicos se nos cree Pantojas, y, por lo visto, hay que matarnos. ¡Quiera Dios que sólo sea metafóricamente!»

EN PROVINCIAS

(El Liberal, de Sevilla)

«No puede parecernos, ni puede parecer a nadie que se ponga la mano en el corazón, una esperanza al señor Sagasta.»

«No podemos olvidar, ni puede olvidar nadie, lo que ha sido aquél en la última época de su gobierno.»

«No podemos olvidar, no puede olvidar el país, que el hombre de antecedentes liberales rectificó de un modo lamentable su historia en el último trágico período de su vida de gobernante.»

«No se pueden olvidar en un día otras muchas cosas.»

«¿Cómo olvidar, por ejemplo, que en manos del señor Sagasta acabó de hacerse polvo nuestra representación en América?»

«¿Cómo olvidar que era el Sr. Sagasta jefe del Gobierno al firmarse el tratado de París, y que hombres significados de su partido pusieron en él su firma?»

«¿Cómo olvidar que el Sr. Sagasta y su Gabinete cayeron entre los anatemas y las condenaciones del país?»

«Además, ¿cómo ha de ser el jefe de los liberales una esperanza a los setenta y tres años de edad?»

(El Fénix de Barcelona)

Asegura un apreciable diario católico que el señor Sagasta debe su nombramiento a la masonería.

«Es así que... luego...»

«Dejémonos de silogismos.»

CRONICA

NOTICIAS POLÍTICAS

De nuestro apreciable colega *El Diario del Comercio* de Tarragona:

•Telefonema importante

A las 22'21 recibimos ayer de nuestro corresponsal en la corte el siguiente telefonema:

•Madrid 9, 20 38.

El Consejo de ministros celebrado hoy ha terminado a las 20.

En él se ha acordado restablecer las garantías constitucionales.

Una vez terminado el Consejo y en vista de que en esta corte se habían recibido ciertas protestas de distintos elementos políticos de esa respecto al nombramiento de gobernador civil interino, me he dirigido al domicilio del popular diputado por esa circunscripción, señor Cañellas, solicitando de él algunas declaraciones que pudieran satisfacer los naturales deseos de los liberales de Tarragona.

El Sr. Cañellas me ha manifestado que el gobernador civil en propiedad designado para esa provincia es sagastino de verdad, habiendo recibido órdenes de que marche en breve a su destino.

Me explicó perfectamente—ha añadido el celoso diputado por esa circunscripción—que se haya encargado a Fontana del Gobierno civil de la provincia de Tarragona, porque al consultársele a mí me negué en absoluto a indicar persona alguna, porque yo que profeso los principios democráticos desde mi juventud, yo que no necesito para nada influencias oficiales, no he de dar lugar a que se diga que un amigo mío preside las elecciones de mañana. Si éstas se hubieran aplazado, tal vez mis escrúpulos hubieran desaparecido y me hubiera prestado a dar un gobernador interino para la provincia que tanto me quiere.

A pesar de que, por delicadeza mía, se ha encargado del mando de la provincia de Tarragona un encarnizado enemigo, he dado órdenes al partido liberal para que sostengan decididamente las candidaturas de los señores Porta y Boronat, queridos correligionarios probados y consecuentes liberales, estimados y apreciados en los distritos de Tarragona Vendrell y Valls-Montblanch por su prestigio, por su honradez y por su popularidad.

Hasta aquí las declaraciones del señor Cañellas, pudiendo deducir claramente de las mismas que sus relaciones con el Sr. Sagasta y el gobierno todo son cordialísimas y que en breve tocarán los resultados de las mismas.—*El corresponsal.*

En la Tertulia liberal.

Continuaron ayer viéndose concurridísimos y animados los salones de la Tertulia liberal, impotentes estos días para contener el gran número de amigos y correligionarios que a ellos acuden.

De los pueblos del distrito de Ta-

rragona Vendrell tuvimos ocasión de saludar a estimados amigos, todos los cuales se hallan poseídos del mayor entusiasmo para sacar triunfante al candidato del partido liberal a don José Porta.

Todo hace, pues, esperar que el señor Porta obtendrá un brillante éxito.

•Diario de Barcelona.

Este diario publica un artículo sobre la crisis última, y recomienda al Sr. Silvela que sea jefe del partido conservador de derecho y de hecho, haciendo los posibles para sentirse canciller.

Misas

Hoy en la iglesia de San Blas, se han celebrado misas fúnebres en sufragio del alma del que fué nuestro muy querido amigo D. José Murall Espuny, habiéndose visto muy concurridas como evidente demostración de las muchas simpatías que goza en esta ciudad la distinguida familia del finado, a la que reiteramos nuestro más sentido pésame.

R.I.P.

Fallecimiento

Ayer falleció nuestro querido amigo D. Enrique Fabregat que desempeñaba el cargo de sereno del Ayuntamiento.

La muerte de éste ha causado impresión entre cuantos conocían al finado porque ha dejado de existir en una edad regular dejando a su familia sin el amparo que le ofrece el padre.

Damos a su afligida esposa y demás familia nuestro más sentido pésame.

Estado atmosférico

Después de dos ó tres días húmedos y sombríos, hoy ha amanecido con el horizonte despejado y sereno brillando un sol espléndido que ha permitido a varias familias salir a dar un paseo por los alrededores de la ciudad.

Tratantes

Han llegado a esta ciudad algunos tratantes en ganado de cerda que han verificado bastantes compras, mostrándose muy satisfechos del estado sanitario en que se hallan los cerdos en esta comarca, tan importante para la crianza de este útil paquidermo que tantos productos rinde a la agricultura.

Uno de estos tratantes, al tener noticia de las dos nuevas castas que ha traído el Ayuntamiento, ha celebrado mucho el buen celo de nuestros amigos prodigándoles sinceros elogios.

Barcos detenidos

A consecuencia del exceso de aguas que arrastra el Ebro, han estado hasta hoy detenidos en ésta unos diez laudes procedentes de los pueblos ribereños.

Maiz

Son muy solicitadas varias partidas de maiz procedentes de la cosecha de las huertas de esta ciudad y pueblos cercanos, pues su buena calidad lo hace muy recomendable para los usos domésticos a que se le destina. Se cotiza de 11 a 12 pesetas la cuartera, según clase.

Pozos artesianos

Los señores Carsi Hermanos, de Vinaroz, no satisfechos con los perfeccionamientos que de continuo introducen en las máquinas de su gran fábrica de arroces y harinas para que la bondad de sus productos continúe luchando ventajosamente en el mercado nacional y sosteniendo sin quebranto la competencia de los extranjeros, han confiado a la sociedad Barberá y Compañía, de Tortosa, la perforación de un pozo que en condiciones económicas facilite a la fábrica el caudal de agua potable que necesita.

Tener que surtir de agua a máquina cuyo trabajo útil es de 300 caballos de vapor y la imprescindible necesidad de emplear tubos de 20 centímetros de diámetro son circunstancias, que aun prescindiendo de las condiciones del terreno, dificultan aunque a la par evaloren el éxito de la empresa. Confiamos, sin embargo, que con prontitud inusitada y en condiciones económicas muy satisfactorias verán realizados sus deseos los señores Carsi Hermanos.

Fundamos nuestra opinión en el éxito feliz que han alcanzado las numerosas perforaciones que en esta comarca lleva practicadas el director técnico de la sociedad Barberá y Compañía, D. Ramón Barberá, cuyos conocimientos prácticos ha muchos años fueron apreciados y reconocidos por el eminente geólogo y eximio Catedrático que fué de la Universidad Central, Excmo. Sr. D. Juan Vilanova y Piera.

En Castellón

Nos participan de Castellón que se ha inaugurado en aquella capital la Exposición de Obras Artísticas, organizada por el periódico *El Heraldo* en el mismo local de su redacción.

•El Eco de la Moda.

Hemos recibido el número 10 de esta importante revista de Modas que se publica en Barcelona, Rambla del Centro 8 y 10, y contiene preciosos grabados y patrones cortados tamaño natural.

Casa de comida y bebida de «La Antigua Tortosina»

En este acreditado establecimiento se sirven comidas desde tres reales en adelante. Calle de San Blas, núm. 12, Tortosa

Importante

Se hallan en venta una estantería y 2 mostradores los cuales están en muy buen estado y se cederán a un precio muy reducido. Para más informes dirigirse a esta imprenta.

Por Esos Mundos...

Por el siguiente sumario que publica *Por Esos Mundos...* del día 9 se comprende su creciente éxito.

«Lucha trágica con una manada de lobos; Regatas sobre el hielo; Educación física, para tener hijos fuertes y robustos; La espada a través de los tiempos; El castillo de Hamlet; El sol artificial;» Continuación de la novela «Derecho al Polo Sud;» Problemas, Consultas, Preguntas y respuestas. Por último: tres concursos notables a saber: Uno con premio de 300 pesetas para el que acierte el número del premio mayor de la lotería ó el más aproximado, y otros dos de «Chascarrillos» también con premio. Y por si no tuviera bastante interés tan amena é instructiva lectura ni fueran bastantes alicientes los premios que reparte, ha establecido un «Consultorio Grafológico» bajo la dirección del «Barón de Loscar.»—Todo por 20 céntimos.

Aviso importante

Plantel de naranjos de todas clases de calidad superior. Depósito calle de la Merced n.º 5. MIL PESETAS al que presente Cápsulas de Sándalo mejores que las del Doctor Pizá de Barcelona, y que curen mas pronto y radicalmente todas las enfermedades usinarias. Plaza del Pino, 6, farmacia Barcelona.

Amenidades

MENSAJE

Golondrina mensajera que al llegar la primavera solvas a colocar tu nido de aventurera encima de su ventana, dilas, sí, la ves, que plácido enojito se albergó en mi mente un día una ilusión que hoy despide el alma para siempre el alma mía, tal decirme que la olvidé, y pues no puedo negarla, por demasiado adorarla, que sus labios me pidan... dilas que voy a olvidarla, si es que los muertos olvidan... LUIS F. VIOR (hijo).

Los maridos se encuentran. —¿Como está tu mujer? —No sé, chico, nos hemos separado. —¿Separado! ¿Y por qué? —Cuestiones íntimas... —Pero ¿no decían que era un modelo? —Sí, un modelo... para los pintores.

En una tertulia cursi. El marido, llamando aparte a la mujer: —Si la chica no se pone pronto a tocar el piano, estos animales se van a comer todas las pastas.

Telegramas

Motines

Madrid 10, 24:

En el punto denominado Cuatro Caminos hubo en las primeras horas de la noche un motín contra los dependientes de consumos, reconociendo por causa el haberse negado en forma grosera a que las familias que regresaban del campo entraran el resto de las meriendas.

Un numeroso grupo compuesto de hombres, mujeres y niños recorrieron el citado puesto dando mueras y apedreando las dependencias.

El grupo, enardecido por la impunidad, se apoderaron de las escopetas de los empleados, quienes huyeron ante la fuerza de los amotinados.

El gobernador civil señor Barroso, acompañado del coronel de Seguridad señor Morera, dirigióse a los Cuatro Caminos, logrando restablecer el orden.

Resultaron heridos cuatro de los amotinados, uno de cierta gravedad y los restantes leves.

En una casa de la calle del Horno de la Mata reuniéronse ayer tarde los dependientes del ramo de mercería y el Sindicato de dependientes de comercio que habían dirigido a los dueños de establecimiento una circular diciendo que no respondían de lo que su cediera si no cerraban las tiendas por la tarde.

A las diecinueve pasaba por la calle

de la Montera un grupo formado de 200 dependientes, dirigiéndose hacia el distrito del Congreso, donde apedrearon algunos escaparates.

Al llegar a la calle de Carretas un inspector de policía detuvo a varios del grupo siendo conducidos a la Delegación, seguidos por todos los manifestantes.

También fueron arrojadas algunas piedras en la calle de Espoz y Mina, donde quedaron detenidos dos dependientes.

Por fin, en la calle de las Huertas disolvióse la manifestación.

En favor de Silveira

El expresidente del Consejo se ha opuesto a que se publicara un artículo en un periódico conservador defendiendo su jefatura.

En el Círculo Conservador

El Sr. Silveira presidirá hoy la junta que ha de celebrarse en el Círculo conservador.

No pronunciará ningún discurso.

Al expresidente del Consejo se le dispensará un cariñoso recibimiento.

Las consultas

Dice *La Epoca* que debían publicarse las contestaciones dadas por Sagasta, Monteros Ríos y Vega Armijo, acerca de la solución de la crisis, pues especialmente la de Sagasta tendría interés porque daría a conocer los planes del Gobierno.

También interesaría que se publicase la de Monteros Ríos para conocer el criterio y la actitud de dicho político.

Linares y Ugarte

Han sido autorizados para continuar residiendo en Madrid en situación de cuartel.

Las elecciones

Están verificándose las elecciones con gran desanimación.

Únicamente hay alguna lucha en el distrito de Palacio.

En los demás distritos de esta Corte parece que reina el más perfecto acuerdo entre los candidatos conservadores y liberales.

Del Transval

Los boers atacaron en Liehtemberg a los ingleses, causándoles 16 muertos, entre estos dos oficiales, y 20 heridos.

El general boer Celliers ha sido muerto en este combate.

Las tropas del general Dewet se han dispersado por el Orange.

El general French se ha apoderado de dos cañones, cien carros y gran cantidad de ganado.

Madrid 10, a las 3:15.

¿Complot anarquista?

La policía de Marsella ha detenido, cuando se hallaban reunidos secretamente, nueve jóvenes, de 24 a 26 años, todos ellos catalanes.

Se supone que están fraguando algún complot anarquista, pues son conocidas las ideas que profesan los detenidos y se los vigilaba de cerca.

Los sectarios en Portugal

Dicen de Portugal que se complica la cuestión religiosa hasta tal punto,

que se generaliza la opinión de que habrá de llegarse a una prudencial selección para no consentir que se establezcan comunidades religiosas y expulsar a los jesuitas.

La guerra anglo-boer

Londres, 10.—El comandante de un transporte que acaba de conducir 400 enfermos ó heridos procedentes del Cabo, dice que el número de enfermos que hay en los hospitales pasa de 20,000; cree que hay guerra para mucho tiempo, costándole a Inglaterra enormes sacrificios, siendo dudoso el resultado final.

JOSÉ BALLESTER

MEDICO-OCULISTA

Exprofesor alumno del Instituto operatorio del Hospital de la Princesa de Madrid y exayudante de clínica del Dr. Nadalchay.

Extrae cataratas y practica todas las operaciones de los ojos

CONSULTA de 10 a 12 y de 3 a 5

LA CENIA

Buenas casas de hospedaje, habitaciones expresas para operados y carruajes diarios desde Tortosa, Santa Barbara, Uldecona y Vinaroz a La Cenia.

Imo. José L. Foguet.—Plaza Hospital 5.

la situación imperante entonces se agruparon constituyendo *El Centro Dertosense*, en la casa del señor Marqués de Campmany en la calle de la Rosa, haciendo un verdadero derroche en la reproducción del patio de los Leones de la Alhambra, que tan a la perfección copiaron en el salón principal, que causó la admiración y lo es hoy día de todos los que tienen ocasión de visitarlo. Este casino, que reunió una escogida lista de socios, se inauguró con brillantez inusitada, siendo alcalde corregidor don Eduardo de Salas, logrando corta vida, pues que se disolvió al caer doña Isabel II.

En 1868 y prosiguiendo la campaña de reorganización que había iniciado el partido carlista al amparo de las libertades consignadas por la Revolución de Septiembre, se constituyó el casino de este partido en los espaciosos salones de la casa del Marqués de Tamarit, frente a la puerta de la Catedral. La noche de la inauguración se celebró con una animada velada en la que se pronunciaron los discursos de rúbrica, viéndose el local atestado de adeptos a aquella idea, y faltó poco para que en lo mejor de la fiesta ocurriera un conflicto, a consecuencia de haberla querido impedir los partidos avanzados que se amotinaron en aquella plaza. Afortunadamente, el Gobernador militar don Benito Ferré, dispuso que un piquete de infantería despejara la referida plaza, continuando la fiesta carlista con toda tranquilidad.

Cumplenos consignar, que los datos que aportamos en estos humildes trabajos de historia contemporánea los tomamos por relación verbal de testigos, en aquellos sucesos que nosotros no hemos alcanzado; en los que ocurrieron desde nuestra niñez, conservamos idea muy viva de ellos, y esto nos anima a reseñarlos, ya que informan los rasgos típicos de nuestras costum-

al interés general. Pues a aquellas fiestas carnavalescas dióles grande impulso el *Casino*, contribuyendo a su brillantez la mayoría de los socios. Cuando el maestro Pedrell hizo su aparición en el mundo musical con su ópera *El Último Abencerraje*, esta sociedad tegió sus primeras coronas para ovacionarle, obsequiándole además con un espléndido banquete, y haciéndosele al par artísticos regalos con que premió los triunfos del compositor que había de ser, andando el tiempo, una gloria nacional. Se disolvió el Casino hace pocos años después de una brillante historia de cerca medio siglo, que a grandes rasgos queda reseñada.

En 1854, después de la subida al poder del general Espartero, se fundó el *Casino Popular* junto al Peso de la Paja, como punto de reunión de los elementos adictos a aquella situación política, especialmente de la oficialidad del batallón de la Milicia Nacional que en los días de formación y de parada ostentaba por aquellos salones sus llamativos uniformes y donde resonaron hasta la saciedad los patrióticos acordes del *Himno de Riego*. La caída del duque de la Victoria arrastró consigo a esta sociedad, que tuvo sólo marcado carácter político.

Después de la desaparición de la sociedad dramática *El Liceo*, en 1847, quedó Tortosa sin teatro un corto periodo hasta que se constituyó una sociedad de accionistas, que, ayudada por el Ayuntamiento, construyeron el que se llamó del Hospital de Santa Cruz en el ex-convento de la Merced, (1) figurando en ella los primeros propietarios de la localidad, consiguiendo con sus esfuerzos, levantar un pequeño coliseo modelo de elegancia y esbeltez que fué por espacio de muchos años

(1) De esta misma época data la actual Plaza de toros, siendo Alcalde Corregidor D. Mariano Espartero.

Zapateria y almacen de Calzado de JUAN MORESO

Variado y completo surtido de Calzado de todas clases en especial de color forma novedad fabricado única y exclusivamente para esta casa.

Surtido de calzado con suela de cañamo de varias formas y precios, propios para campo.

Zapatos de goma para barro y dias de lluvia, último modelo a 9 pesetas para caballero y 7'50 para señora.

CALZADO DE TEMPORADA

El de fieltro (llamado Suizo) preferido por las personas delicadas de piés de mucho abrigo y comodidad.

Se confecciona á medida con arreglo á los últimos figurines de Barcelona y Madrid para cuyo objeto cuenta la casa con toda clase de hormeria, modelada a la última moda.

Precios sin competencia en toda clase de calzado.

Plaza Catedral Arco del Romeu. -TORTOSA

Pomada milagrosa

Descubrimiento notable en beneficio de la mujer. Cura las grietas de los pechos por rebeldes que sean, en 24 horas. Depósitos en Tortosa: Enrique Carpa, Droguería.

Almanques americanos desde 0'25 á 10 pesetas
DIETARIOS DESDE 1'50 A 3 PESETAS
Almanaque Enciclopédico Bailly Bailliere á 1'50 pesetas rustica y 2 cartone
Librería de Francisco Mestre
ROSA, 11 -TORTOSA

el sitio predilecto de reunión de la buena sociedad tortosina, como lo había sido su antecesor *El Liceo*.

La vida de este teatro está intimamente unida á la época más esplendorosa y culta del arte escénico; de manera que allí se ha rendido homenaje ferviente y entusiasta á nuestros mejores autores dramáticos, representándose por excelentes compañías de actores y de aficionados, las primeras producciones del repertorio antiguo y moderno. En él presenciarnos, siendo aún jóvenes, cuasi niños, los estrenos del *Tanto por ciento* de Ayala, *La Cruz del matrimonio* de Eguilaz, *La locura de amor* de Tamayo y Baus, *La hipocresía del vicio* de Bretón de los Herreros; y saboreábamos aquellos primores y filigranas de la versificación, y aplaudíamos aquellas situaciones y aquellos caracteres que tan alto levantaron el buen nombre del Teatro castellano en sus mejores tiempos. Una noche, noche memorable, la del 19 de Julio del año 1857, se celebraba en él una fiesta, una solemnidad artística. Las dos lumbreras del arte escénico, las dos figuras más gigantes de la declamación pisaban sus tablas, presentándose al ilustrado público tortosino á recibir sus aplausos en el drama de Hartzembusch *Los amantes de Teruel*, sublime creación de este laureado poeta. D. José Valero y D.ª Teodora Lamadrid habían venido de la Corte, contratados expresamente para dar una representación con motivo de los festejos que se organizaron para celebrar la inauguración del canal de la derecha. La sala, estaba, brillantísima, rebosando luz y hermosura. La Teodora y Valero dijeron sus papeles como ellos solo sabían; atronaban el aire los aplausos, arrojáronseles flores y palomas; los retratos de nuestros esclarecidos vates García y Tió, que parecían presidir desde lo alto del proscenio aquella festividad artístico-literaria, querían sonreirse

como añadiendo sus aplausos á los del público. Asistían á esta solemnidad en calidad de invitados y con el carácter de representantes de los diarios más acreditados de aquel tiempo en Madrid, los eminentes literatos D. Emilio Castelar, D. Manuel Ortiz de Pinedo, D. Gaspar Núñez de Arce y D. Ramón de Campoamor. Estrenóse en ella la linda comedia en un acto, escrita expresamente por el ilustre Bretón de los Herreros, titulada *El Ebro*, cuya acción se desarrolla en esta ciudad con motivo de la inauguración del canal que se solemnizaba, y que fué estrepitosamente aplaudida.

Tócanos ocupar en esta crónica, del *Círculo de Artesanos*, que durante un largo período fué como una especie de hormiguero de las clases populares, tanta era la animación y el numeroso concurso que allí acudía, especialmente al estallar la Revolución de Septiembre. Se fundó en 1862 en el piso principal de la casa de la señora viuda de D. A. Fustégueras, habiendo estado también en la calle de Mercaderes en la espaciosa de don Melchor de Alemany. Hoy ocupa la antigua morada de Oliver en la calle de Moncada, de gratos recuerdos históricos. Tiene el *Círculo de Artesanos* una brillante hoja de servicios en pro de la caridad y de la instrucción. En 1865, cuando el cólera empezó á invadir esta ciudad, de él salieron á raudales los socorros para los menesterosos y desvalidos, asombrando á todos tan humanitarios arranques en días muy aciagos. Ha mantenido abiertas siempre clases para la ilustración de sus socios, y en su salón principal se han dejado oír las voces de autorizados oradores. Es su biblioteca un copioso arsenal de obras en los diferentes ramos del saber humano que á menudo hojean los hijos del pueblo en las horas que les dejan libres sus habituales ocupaciones. En el mes de Junio de 1868, los elementos adictos á